

ENCONTRARNOS Y HABLAR

Sobre el Encuentro Feminista Intergeneracional

Lola G. Luna¹

El 1 y 2 de marzo de este año 2025 hemos celebrado en Madrid el Encuentro Feminista Intergeneracional. Nos hemos reunido cerca de 300 mujeres de todas las edades, y se han llevado a cabo unas ochenta intervenciones, todas de 5 minutos. La disciplina en el respeto al tiempo ha sido generalizada, sin excepción alguna. Sobre las intervenciones se pidieron previamente resúmenes de 20 líneas con vistas a confeccionar la Memoria del Encuentro. La armonía lo ha presidido desde que el equipo organizador se presentó con el saludo AQUÍ ESTAMOS LAS FEMINISTAS. A este siguió el canto de los siguientes lemas:

Juntas somos fuertes

Abuelas, madres e hijas unidas en el feminismo radical

Con tres siglos de historia somos imparables

Contra la violencia patriarcal

Por una coeducación en igualdad

No a la brecha salarial

Por una sexualidad libre y con derechos reproductivos

¹ Directora de la Editorial Feminista Victoria Sau y Coordinadora del Encuentro junto con Gracia Medina

Por un feminismo lésbico sin discriminación

Por redes universales de mujeres

Por un feminismo libre y combativo

Las feministas somos abolicionistas

El 8m todas a las calles

Queda abierto el Encuentro, para

Encontrarnos y Hablar

Y ese fue el objetivo del Encuentro, hablar las tres generaciones de mujeres que componen actualmente el Movimiento Feminista: abuelas madres e hijas.² Representantes de cada una de estas generaciones hablaron en la Mesa Inaugural. Como los contenidos de las intervenciones se van a publicar en la Memoria del Encuentro, no me voy a referir a ellos. Este relato va a apuntar a la arquitectura del Encuentro, a analizar su perfil y formato, dado que el comentario generalizado es que ha sido un éxito.

Organizado desde la Editorial Digital Feminista Victoria Sau, fundada por feministas en la línea del feminismo que va a la raíz que oprime a las mujeres, el Encuentro nació del deseo de cohesionar en el movimiento las tres generaciones, para

² En el Encuentro un 38% correspondió a las abuelas, 40% a las madres y 22% fueron las hijas.

hacer brotar nuevas energías para llevar a cabo acciones políticas en favor de las mujeres.

No estaba enfocado al debate, sino que ha sido un Encuentro expositivo y propositivo a lo largo de seis Mesas de Trabajo: **Historias del Feminismo, Raíces violentas del Patriarcado, Coeducación en**

Igualdad, Los Trabajos de las Mujeres, Salud con Derechos Reproductivos y Redes de Mujeres.

Estas temáticas están inspiradas en los contenidos de la Agenda feminista radical y abolicionista. En ellas se apuntaban varios subtemas. Para cada Mesa se fijaron 12 intervenciones.

Todas las Mesas menos la de Salud las cubrieron inicialmente, y hubo tiempo para la intervención de las que quedaron en espera. Así se realizaron algunas más hasta cubrir la hora y media de duración que se había programado para cada sesión. Las sesiones eran sucesivas para que se pudiera asistir a todas. La organización de las Mesas estuvo formada por una Coordinadora y dos Relatoras. Estas eran autoras de la Editorial y expertas seguidoras mutuamente en las redes.

Hubo algunas expertas invitadas, pero la gran mayoría de las mujeres que intervinieron eran anónimas, de las bases del movimiento. Este era un objetivo, que

las bases del movimiento hablaran y parece que logramos que lo hicieran.

Pensamos que la franja de las madres generacionales, ese 40 % mayoritario de participantes es actualmente una fortaleza importante del movimiento: son las escritoras, docentes, sanitarias, periodistas, administrativas... en activo, parte organizadas en colectivos o redes, muchas de ellas trabajando en proyectos, y parte sin pertenecer a organizaciones. Todas han encontrado en el Encuentro un nicho para expresar sus pensamientos. La franja de las abuelas generacionales somos jubiladas con tiempo para la asistencia a conferencias, mesas redondas, clubes de lectura; muchas con gana de reunirse en Encuentros como los que hicimos en la década de los 80'. Porque este Encuentro es una actualización de aquellas Jornadas del feminismo independiente³ aplicando ahora las nuevas tecnologías (diseño, difusión, edición, impresión, comunicación). Las juvenas, nietas de las abuelas que no quemasteis ... han sido el 22%. Nos han llegado noticias acerca de que estaban un poco reticentes y pensamos que hay diversos motivos: el autofinanciamiento del Encuentro que suponía

³ Luna, Lola G. El Movimiento del Feminismo Independiente 1980-1986 Lo político y la Vida Feminista, 202. www.editorialfeministavs.com

desplazamiento, alojamiento y manutención en una edad de cierta precariedad; el protocolo de inscripción y de las intervenciones que suponía un trabajo que aparte de algunas estudiantes acostumbradas, otras lo desconocen. También que muchas están en la deriva trans, que es lo moderno, mientras nuestro feminismo lo denominan clásico.⁴ Por otro lado, les gusta más la manifestación, la fiesta feminista, las pancartas dónde expresan sus deseos de libertad, que el sentarse y hablar. El 8M las veremos en nuestras manifestaciones abolicionistas, radicales con lemas iguales a los nuestros o con esos mismos lemas de feminismo radical en manifestaciones transgeneristas. Pienso que están en la manifestación equivocada y algún día se darán cuenta. Pero ese 22% que ha venido al Encuentro es muy importante. Algunas han intervenido en varias Mesas con posturas de feminismo radical, otras han asistido mezcladas con las otras dos

⁴ Esta clasificación merece un amplio análisis. Pero no resisto como historiadora dar mi opinión: la historia existe, y la historia del feminismo como movimiento social es indiscutible. Como decía uno de los lemas, tenemos tres siglos de historia y hasta ahora hemos sido imparables. El feminismo ha ido cumpliendo etapas, unas gloriosas u otras de ataques y mistificación. Actualmente estamos en una de mistificación, acoso y derribo. La clasificación de un feminismo moderno y otro clásico no me convence. Estamos en una cuarta ola o nueva etapa que afronta una guerra contra las mujeres, como nunca se dio. Y esta se está afrontando desde un movimiento feminista, ni clásico ni moderno, sino intergeneracional radical e independiente de partidos políticos y sindicatos, antiguos aliados, pero hoy en la deriva woke y que habla en nombre de "los feminismos". De ahí la confusión. Ni vemos que haya "feminismos", ni el feminismo está dividido, ni hay uno moderno y otro clásico. El feminismo como todo movimiento social tiene una historia, etapas que las hemos llamado olas, un cuerpo teórico y una agenda.

generaciones sin destacar. También un pequeño grupo, después de escuchar el sábado, por la noche se reunieron y el domingo al final hicieron una intervención muy interesante que se recogerá en la Memoria.

Rodeando el foro estaba el Bosque de Brujas y los carteles en blanco para dejar los Conjuros. En el primero hubo 8 paneles con datos biográficos y fotografías de unas tantas mujeres reconocidas por sus saberes, y en casos quemadas en la hoguera, que respondieron a la invitación que se hizo a unas 12. Los Conjuros han sido abundantes y los mostraremos en la Memoria del Encuentro con el objetivo de lograr -como han pedido con insistencia- volver a #Encontrarnos y Hablar. En el vestíbulo estaban las Mesas de las Librerías, algunas autoras con sus libros, diseñadoras e ilustradoras y las mujeres del Partido de Feministas al Congreso que extendía ante su mesa la bandera verde, blanca y morada de las sufragistas. Y este paisaje feminista lo escoltaban dos tótems en los que se pasaba en bucle el programa del Encuentro y unos documentales feministas de temas culturales y otros de Encuentros Feministas históricos.

Como decía al comienzo, la armonía ha
prevalecido en el Encuentro y se ha hecho
realidad el #EncontrarnosyHablar.

En el ambiente flotaba el deseo de un
próximo Encuentro...

Barcelona, en vísperas del 8M